

Plateforme d'échange

Mères et addiction

Mardi 14 novembre 2023 de 9h à 17h

[Tierpark-Restaurant Dählhölzli](#), Tierparkweg 2, Berne

Programme

8h45	Accueil	
9h00	Mot de bienvenu	Grégoire Vittoz, directeur, Addiction Suisse
9h15	Voix de mères en situation d'addiction Présentation des résultats d'un projet de recherche qualitative portant sur le vécu des mères en situation d'addiction.	Michela Canevascini, cheffe de projet, Addiction Suisse
10h00	Ulmenhof Présentation du travail réalisé dans l'institution Ulmenhof avec les mères et les familles en situation d'addiction.	Christian Klein, directeur de l'institution Ulmenhof https://www.ulmenhof.ch/
10h45	PAUSE	
11h15	Mamans de choc Présentation du documentaire réalisé par Mary Clapasson en collaboration avec des mères concernées et discussion	Patricia Fontannaz, travailleuse sociale, Rel'Aids https://www.relais.ch/structures/relaids/ Plusieurs mères concernées
12h30	PAUSE MIDI	
13h30	Ateliers: 1er tour	
14h30	Ateliers: 2ème tour	
15h30	PAUSE	
15h45	Table ronde : « Quels besoins ? Quelles solutions ? » <ul style="list-style-type: none"> - Christiane Buillard Marbach, conseillère nationale (Centre, FR) - Christian Klein, directeur de l'institution Ulmenhof - Une ou plusieurs mères concernées - <i>Autres intervenant-e-s à définir</i> 	Modération : Markus Meury, porte-parole, Addiction Suisse
16h45	Mot de fin	Michela Canevascini, cheffe de projet, Addiction Suisse
17h00	Fin de la plateforme	

Thématique

La maternité est un moment de la vie où les femmes doivent relever de nombreux défis, et pour celles qui sont confrontées à des problèmes d'addiction, ces défis peuvent être encore plus difficiles à surmonter. La stigmatisation entourant l'addiction peut toutefois amener ces mères à se sentir isolées et à hésiter à chercher de l'aide. Bien que des offres de soutien spécifiques existent en Suisse, elles sont souvent rares et inégalement réparties selon les régions.

Dans la prise en charge des mères avec un problème d'addiction, il est crucial de considérer leur parcours, qui est souvent marqué par des traumatismes, des violences et des abus. Malheureusement, la prise en charge de la mère est souvent perçue comme étant en concurrence avec celle de l'enfant, alors qu'une approche combinant les deux semble être idéale. Des approches prometteuses mettent en avant la prise en charge des problèmes d'addiction chez la mère avec un accompagnement parental, qui puisse assurer une amélioration des capacités parentales tout en assurant la sécurité et le bien-être des enfants.

Cette plateforme d'échange sera l'occasion de réfléchir aux expériences de vie des mères qui sont confrontées à l'addiction, ainsi qu'aux ressources existantes pour les soutenir, elles et leurs enfants. Nous explorerons également les enjeux complexes de cette problématique, dans le but d'identifier les besoins et de mettre en avant les bonnes pratiques existantes en Suisse. En réunissant des professionnels pour partager leurs connaissances et expériences, nous espérons contribuer à une meilleure compréhension de cette problématique complexe dans le but d'améliorer les pratiques en matière de soutien et de prévention.

Ateliers

A. Lilith

Saskia von Greyerz, personne de référence thérapie et Mme Rahel Bleiker, personne de référence mère-enfant, accompagnées de deux anciennes clientes.

Lilith - où le développement personnel réussit

Le centre de compétences de Suisse alémanique pour les femmes avec ou sans enfants sur le chemin d'une vie réussie et orientée vers l'abstinence.

Dans le cadre d'une présentation, deux collaboratrices spécialisées présenteront les offres de Lilith en matière de thérapie des addictions et d'attachement et parleront des défis complexes de l'accompagnement résidentiel dans un modèle à deux générations. Dans la deuxième partie, une discussion ouverte entre deux mères concernées, les deux collaboratrices de Lilith et les participants permettra d'approfondir les effets des structures d'addiction parentales sur les enfants et une éventuelle influence d'une thérapie résidentielle sur le développement de l'enfant.

B. Addi-Vie

Dre Katyuska Francini – gynécologue-obstétricienne, Aurélie Pottier – sage-femme, Géraldine Zehnder-Joliat – sage-femme (Maternité du CHUV) accompagnée d'une mère concernée.

« La grossesse est une période particulière dans la vie d'une femme ou d'un couple. Elle chamboule le quotidien, les perspectives et les projets. Une grossesse est souvent décrite comme une période fantastique, mais qui peut avoir son lot de préoccupations, de crise, de problème. Une grossesse, c'est 40 semaines durant lesquelles beaucoup de choses se passent....mais lesquelles ? Pour le couple ? Pour les futurs parents ? Pour l'enfant ?

Lors de cet atelier, nous découvrirons ensemble que cette période, qui semble très courte dans une vie, peut avoir un impact à long terme.

Nous sommes des professionnelles de la maternité, suivant spécifiquement des grossesses concernées par l'addiction. Notre consultation, nommée AddiVie, propose des suivis de grossesse et des suivis gynécologiques adaptés et adaptables à la personne, à la Maternité du CHUV à Lausanne»

C. Paradiesgässli

Angi Gabriel et Heidi Schaller, service social Paradiesgässli

Le Paradiesgässli s'adresse aux familles de Suisse centrale touchées par l'addiction et la pauvreté. Les parents sont d'anciens ou d'actuels consommateurs.trices de drogues légales et/ou illégales. Souvent, iels souffrent en outre d'autres handicaps psychiques et physiques. Les enfants et les jeunes vivent chez leurs parents ou sont placés ailleurs. L'offre est à bas seuil et volontaire et comprend entre autres un conseil et un accompagnement psychosociaux, une gestion volontaire des revenus et un conseil budgétaire, un travail de proximité auprès des familles, un soutien par une aide matérielle et une large offre d'animation avec des repas de midi et des camps de vacances. L'implication de l'ensemble du système, ainsi que la mise en réseau avec d'autres services spécialisés, permettent un soutien global.

D. Croix-Bleue romande

Enfance & Familles est un programme de la Croix-Bleue romande qui propose des ressources concrètes aux membres des familles touchées par l'alcoolodépendance ainsi qu'aux professionnels qui encadrent des enfants qui vivent avec un/des parent/s ayant un problème d'alcool. Cet atelier permettra de vous présenter nos prestations pour les familles : Suivis famille, Points écoute jeunesse, séjours parents-enfants et groupes de parentalité ; et les prestations pour les professionnels de l'enfance : Formation et Accompagnement. Une discussion autour de la prise en charge de ces familles clôturera l'atelier.

Pratique

Date : Mardi 14 novembre 2023

Lieu : [Tierpark-Restaurant Dählhölzli](#), Tierparkweg 2, Berne

Inscription : [Via le formulaire en ligne](#) (avant le 30 septembre 2023)

Coût : 120.- CHF professionnel·le·s ; 80.- CHF étudiant·e·s et non-professionnel·le·s